
如果问每个进过军营的人，你爱部队吗？回答肯定是“爱过”，因为军营里有他

们刻骨铭心的记忆，有他们发自肺腑的真情。然而，铁打的营盘流水的兵，“走”终

究是大多数军人的归宿。好在“留”是一种贡献，“走”同样也是，因为这样可以为更

多年轻有为的同志腾出位置，为部队建设发展注入新鲜的血液。

对于转业军人来说，重新步入社会，无异于从零开始。因而，不少转业军

人一开始难免会感到有些迷惘，毕竟已习惯了部队的生活，再去面对社会的纷

纷扰扰，不仅需要勇气，更需要能力与智慧。

为此，记者采访了一老一少两位退役军人，了解他们成功转型的故事，相

信能够给人借鉴：转业后，再从“新兵”做起吧！记住，你可以平凡，但千万

别平庸！
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转业军人如何从零开始？
一老一少授秘诀：重走“新兵”路，不忘初心方得始终

记 者 王晓峰
通讯员 冯金波 叶吟汵
照片由慈溪公安提供

58周岁了，还有两年时间，慈溪
市公安局经侦大队民警柴纪挺就要退

休了。对于他来说，从警生涯已没有遗
憾，因为在前不久他刚获得了一次个
人三等功。这是上级对他十年追一案，
为企为民服务永不停歇的最好肯定。

“退休？真的没啥感觉，也没
时间去想，你看桌上放得满满的案

卷，忙啊！案子来了，就做！”柴
纪挺说，今年整个夏天他基本上在
外面跑，浙江省几乎跑遍了⋯⋯几
十年如一日，不忘初心，总冲在第
一线侦查破案，这是他融入骨髓的

“军魂”在发挥着激励作用。

柴纪挺：

十年追一案，“军魂”犹在初心不改
记 者 王晓峰
通讯员 成传昭
照片由象山公安提供

“不曾有生死拼杀的壮举，远离高光荣
耀的掌声。有青春速度，书写为民奔波的定
义。满是生命激情，传递守护时代的口令。
无论橄榄绿还是警察蓝，你头顶国徽书写
忠诚。”这是 12 月 22 日晚上，第七届“最美
象山人”颁奖典礼上，组委会给予郭克亮的
颁奖词。

从“海上社区船舶片警”变成农村片
警，从橄榄绿到藏青蓝，相似的工作内容，
不变的是为民情怀。这位被戏称为“郭大
侠”的象山县公安局新桥派出所民警，在新
岗位上，一年就走破了三双鞋！曾获个人三
等功两次，优秀士兵两次、优秀士官一次的
他，今年入选了“中国好人榜”，被中央文明
办评为“敬业奉献好人”。

郭克亮：

一年走破三双鞋，用脚步书写为民情怀

1980 年，柴纪挺穿上军装应
征入伍，希望能为国家贡献自己
的 力 量 和 青 春 。 作 为 一 名 战 士 ，

面对高强度的负重拉练以及恶劣
的训练环境，柴纪挺严格要求自
己，不言苦，不畏难，更不轻言
放弃。

“ 我 入 伍 时 ， 身 体 素 质 不 算
好。经过部队的锻炼，我的体能越
来越好了，一次单双杠的比武，我
还拿了第一。”柴纪挺说，身体是
革命的本钱，军旅生涯给了他强健
的 体 魄 ， 以 及 深 入 骨 髓 的 “ 军
魂”，令他受益匪浅。“破案也是体
力活，没有好的身体，怎么坚持下
来？”

肯吃苦、肯下功夫，柴纪挺不
仅当上了班长，还被抽调至教导队
参加集训。一次省外拉练驻训，柴
纪挺作为课题组长，不仅带领队员
出色完成了火箭筒的相关课题，更
在演习中取得了 30 发全中的好成
绩。

5 年后，转业回到家乡的柴纪
挺进入了当时的天元慈溪造船厂，
成为一名文书。由武转文，面对新
的挑战是否会不适应？柴纪挺说，
部队里出来的人不一样，只有坚决
服从命令，没有畏难一说。于是，
在最短的时间里，柴纪挺了解了企
业运作和管理的程序，积极投身经
济建设中。这也为他后来的十年追
一案埋下了伏笔！

“ 后 来 公 安 招 聘 了 ！ 你 知 道
的，公安队伍其实和部队有点相像
的，对于我们这种‘老兵’来说，
熟悉的生活，很有吸引力。”柴纪
挺说，当时他在企业里发展得不
错，领导器重，到手的工资奖金也
很可观。那会儿他很纠结要不要报
考公安机关？

最终，柴纪挺想到了自己参军
时的初心，毅然报考公安机关，后
以综合成绩第一名考进。“我记得
很 清 楚 ， 那 是 1989 年 9 月 26 日 ，
我正式到公安局报到。”

“军魂”激励，面对挑战总是斗志昂扬

如愿以偿进入公安系统，但柴
纪挺突然发现一切 和 他 想 象 的 不
一 样 。“ 做 侦 查 员 是 我 当 时 最 大
的心愿，但进去后没有立刻接触
到案件，反而做的多是辅助工作
——做后勤接线员，协助筹建保 安
公司⋯⋯”

心情有点沮丧是肯定的，但部
队里出来的人最不缺的就是坚韧，
柴纪挺从来就没有放弃心中的刑警
梦。1994 年，柴纪挺终于被调至
慈溪市公安局刑侦大队担任内勤。
时常能接触到侦查员案卷的他没有
放弃任何学习机会，不断增加知识
储备。

有了充足的理论知识积累，当
被分配到慈溪崇寿派出所并且需要
独立办案时，柴纪挺并没有手足无
措。相反，他等待这一刻已很久
了。“我至今还记得，我第一个办
的案子是寻衅滋事的案件。我一个
人办下来的，办得还可以。”回忆
往事，柴纪挺露出了自豪的神情，
那一刻的成功给了他很大的信心。

接下来的日子里，柴纪挺如同
一块海绵，不断吸收实践经验和知
识。因为出色的办案能力，1996
年底他被调入当时的预审科，专门

侦办重要案件。“接下来的 5 年是
我公安工作中最辛苦的时间，头发
就是那时候掉的。”摸着自己的脑
袋，柴纪挺笑着说，那会儿正值慈
溪经济大发展，外来人口不断增
多，治安形势严峻。调入浒山刑侦
中队后，柴纪挺也不得不化身拼命
三郎，以所为家。2001 年，柴纪
挺移送起诉了 88 个案件，这个纪
录至今无人打破。

就在这 5 年里，柴纪挺接触到
了重大专案，也开始了“疑难杂
症”的攻坚路。喜欢挑战的他，碰
上难题愿意去一探究竟，更敢放开

手脚去尝试一番。无论是在侦查岗
还是在法制岗上，专案组里总少不
了他的身影。

有这样一起贩毒案件，柴纪挺
至今记得，因为主犯被判了死刑，
这是当时浙江省贩毒案件中第一个
判处死刑的。柴纪挺说，当时他们
迟迟没能找到完整的证据链，案件
陷入困境，因此犯罪嫌疑人有可能
逃脱法律的制裁。他不死心，和专
案组的成员再次扎入这起案件：看
案卷、画图表，厘清案件脉络，精
准查漏补缺；实地侦查 3 个月，不
断深挖关系网⋯⋯一步一步，他们

“拼”出了详实而又完整的外围证据
链，主犯李某不得不如实供述自己
的所作所为。

再当“新兵”，勤学善思练就过硬本领

“我曾在企业里待过，对企业
的运作、管理都比较了解。同时，
我也知道办企业很不容易，特别是
民营企业。”怀着对企业的特殊情
谊，调至经侦大队后，柴纪挺一直
牢记以心换心的工作原则，认真工
作为民解忧。

他最令人津津乐道的一件事就

是为了保障企业利益，十年追一
案。

今年 1 月，企业家叶先生给慈
溪市公安局经侦大队送来一面锦
旗，感谢多年来公安机关对他及其
企业的保驾护航。2010 年 9 月，叶
先生报警称邻居不仅骗走自己 700
万元现金，同时还骗自己为其担

保，将 900 万元债务恶意转嫁到自
己身上。对方逃跑隐匿后，多名债
主向叶先生逼债，险些将刚进入转
型期的企业逼上绝路。

柴纪挺说，当时叶先生的民事
诉讼已到了法院，企业对公账户随
时会被封闭。在确定叶先生的确是
遭受无妄之灾后，他们多次和法院
进行沟通，一边深入开展侦查，一
边维护企业主人身财产的合法权
益，使其能专心从事企业生产经
营。

2014 年 9 月，潜逃的犯罪嫌疑
人终于落网，但他拒不透露任何情
况。在“零口供”的情况下，柴纪
挺 和 同 事 多 角 度 取 证 还 原 真 相 。
2019 年 12 月 18 日，法院以其犯合
同诈骗罪、诈骗罪等数罪并罚，判
处其有期徒刑 15 年。

柴纪挺坚持不懈的付出，让犯
罪分子成功服法，也让差点就被逼
着倒闭的企业缓了过来。如今，这
家企业已成长为具有一定规模的跨
国企业和国家高新技术企业。“这
个案子宣判后，我觉得我的从警生
涯可以画上圆满的句号了。”柴纪
挺说。

以心换心，十年追一案不负“企”望

1990 年出生的郭克亮是天津
人，为了看看心目中的大山，他应征
入伍来到了南方。2008 年，郭克亮
被分配至象山爵溪边防派出所，成

为一名边防武警战士。
“90 后”的他有着超越这个年

龄的成熟和稳重。在担任爵溪“海
上片警”期间，正值浙江省开展涉
渔治理“一打三整治”活动，爵溪
的 100 余艘“三无船舶”被拆解。
郭克亮在走访中发现，失去了“三
无船舶”的渔民在为生计发愁。虽
然有政府部门的补助，但他们更渴
望有新的技能和生活。

一边是渔民求职需求旺盛，一
边是企业缺人严重，熟悉当地情况
的郭克亮做起了“媒人”。因此，
他的工作笔记上记满了渔民个人信
息和求职需求，空闲时候就拿出来
翻翻，看看有哪些人可以和企业搭
配上。“小郭介绍过来的人知根知
底，我们用得也放心。”宁波神鱼
海运有限公司的人事主管小胡说，
他们陆续接收了郭克亮“匹配”的
300 多人，连找船务中介的钱都省
了。

正是这种真心付出的工作态
度，让郭克亮在爵溪辖区内人缘很

好。渔民们都服他，有什么问题第
一个打电话找他。在郭克亮的不懈
努力下，短短 4 年多时间，当地四
千余名失业或休渔期待业渔民实现
了转产转业。

2019 年 8 月，郭克亮从爵溪边
防派出所转业至新桥派出所。从

“海上社区船舶片警”变成农村片
警，从橄榄绿到藏青蓝，他说虽然
身份变了，但为民情怀不会变。

初到新桥，郭克亮就接到了一
位 60 岁退伍老兵女儿的求助。原
来她父亲的户籍档案时间过久，诸
多材料欠缺，在补退役金时遇到了
许多麻烦。郭克亮二话没说，就答
应替她全程包办。他了解到人武部
需要公安出具证明，而老兵已退役
长达 34 年，时过境迁，无法调取
当时反映户口性质的材料。

办法总比困难多，郭克亮立即
联系老兵所在村的村干部，又多次
跑到镇政府调取当年的资料，终于
帮对方开出了户口性质证明，解决
了 这 一 家 人 多 年 的 心 病 。“ 谢 谢
你，你真是好样的，还是当过兵的
靠谱。”老兵握着郭克亮的手连声
感谢。

转业但不褪色，“郭大侠”很真心

从警以来，郭克亮因为工作繁
忙，有时一个月都回不了家。他知
道，自己亏欠的是家人，但如果自己
不热心，又怎么对得起信任他的群
众呢。就是秉持这样的工作态度，这
一年多时间郭克亮就收获了不少锦
旗。最新的一面来自广州，时间是
11 月 10 日。

“当天下午，我们收到了一份
快递，收件人只是笼统写了‘新桥
派出所所长’，都很纳闷，这谁寄

的啊，连名字都不写？”新桥派出
所相关负责人说，打开一看，里面
是两面锦旗——一面写着“廉洁奉
公 ， 一 心 为 民 ”， 送 给 民 警 郭 克
亮；另一面写着“人民警察为人
民”，送给派出所的。直到看了快
递里面放着的感谢信，他们才知道
事情的前因后果。

这事还要从 11 月 2 日晚上 11
点说起，当时值班民警郭克亮接到
了一通心急如焚的报警电话，对方

称自己 13 岁的女儿小鲁已失联多
日，希望民警帮助寻找。后来，郭
克亮在辖区酒店内找到了她，原来
又是为了追星瞒着家里偷偷跑出来
的。

“她还拿了家里的银行卡。”郭
克亮说，起初小鲁还拒绝与他交流，
耐心沟通许久后，才做通了她的思
想工作。第二天一早，郭克亮把小鲁
接到所里，继续开导她，和她讲述离
家出走的危险，直到对方父母赶到。

“这些都是我应该做的！”郭克
亮说，没想到过了这么久，女孩的家
长还特意寄来锦旗。

让“爱”回家，“郭大侠”很热心

“小郭啊，你的皮鞋开口了，
可得当心点！”今年 8 月 3 日，郭克
亮在辖区走访时碰上了熟识的周大
妈，对方短短一句问候温暖了他的
心窝。这一天刚好是他来到新桥派
出所一周年，也是他这一年来穿坏
第三双鞋的日子。

郭克亮工作的地方是新桥农
村。但他对这里的情况非常熟悉，
哪些是常住户、哪些是租住户，或是
谁家有生病的老人孩子，他都可以
说出具体的门牌号。“我管辖的辖区
主要包括东溪村、山根村、海台村这
几个大村，常住人口有 13000 余人，
流动人口有 2000 余人，孤寡老人和
留守儿童比较多 ......”说起这些，
郭克亮如数家珍。

别看现在的郭克亮说起来头头
是道，但刚转业来此时他也是没少

“掉坑”。当时，新来的他对辖区不
熟悉，下基层时常会走错路，回到
所里时天已黑并且错过了饭点。但
郭克亮不气馁，走遍辖区，走到熟
知各种情况为止。

“开始时我也挺绝望的，我北
方人啊，听不懂新桥话，大家都不
怎么愿意和我交流。”郭克亮说，
既然当了农村片警，听不懂当地土
话可不行，为此他求到了同事头
上，让对方平时多和他说说方言。
回家后，他又缠着老婆要练说方

言。最后，就连他老婆都“受不
了”了，戏称：“你这是为了找人
陪你练方言，才娶了象山人做老婆
的吧？”

用双脚丈量辖区的每一寸土
地，用双眼观察辖区的每一户家
庭，用双耳倾听辖区每一处声音，一
年多来郭克亮很用心，终于练出了
一身水平，得到了群众的认可，代价
就是走破三双鞋。

一年走破三双鞋，“郭大侠”很用心
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柴纪挺的军旅生活。

郭克亮获得“最美象山人”称号。
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郭克亮曾是一名武警边防战士。


